
【保育所（園）】

・本納保育所

・東郷保育所

・豊田保育所

・鶴枝保育所

コロナウィルスの影響で勉強の遅れや自粛により、これから新しい生活スタイルにしていかなければならない中、更に子供の生活環境が変わる
ことが心配です。通学の時間が長くなれば、子供はもちろん親たちにも負担が大きくなるのは困ります。働きながら子供を育てるシングルには大
きい問題です。

通学路の安全確保　歩道、車道の分離や保護者の見守り実施について　仕事もあるため見守りや送迎が難しい状況の場合もあり。小学校に通
う際の不安あり。安全に子ども達が登下校できるためのシステム作りについて知りたい。スクールバスや登校班等についてなど・・・。

子どもの数が減っている茂原市では、学校再編は積極的にするべきですが、新治小や緑ケ丘小のように、新しくした学校がその対象になってい
るのは、計画性が無いように感じます。先の茂原市を考えた計画作りをお願いしたいです。

早退する場合、市内のバスに乗せてくれる等、遠くても通学できるようにしてほしい。

人通りが少なく、車の通りが多いので、なるべくスクールバスを出してほしいです。

再編計画は現在通園、通学している児童（子ども）だけの問題ではなく、これから通う予定の子どものことも考えて、地域の多くの方の意見を聴
き、決まったことだけを報告するだけでは意味がないと思う。

学校再編に関する保護者アンケート　Q５自由意見一覧（原則として原文のまま）

統廃合するにあたり、一番大事な事は在校児とその親、数年後にその学校に入学予定の子供達であり、その方々の声を第一としてほしいです。
地域のお年寄りの意見を聞きすぎて、子供達の安全な学校生活がおびやかされないでほしいです。

本納・豊岡・新治が統合するのであれば、本納中学校の敷地はありえないと思います。理由・せますぎる　・水害　・グラウンドがせまくて運動でき
ない。

新しい生活様式にのっとった学校のあるべき姿が示されないうちの再編は時期尚早

児童が広くのびのび遊べる校庭が確保できないなら小学校同士の統合はある程度理解します。噂されている中学校との統合は校庭利用の面で
断固反対です。統合は小学校だけでお願いします。

本納小を本納中敷地のあのような狭少な場所に建て直すことと、学校再編とはどのような関係にあるのか？教育予算を減らすために再編を考え
る自治体は、再起できない。その前に行政機構を再編した方が良い。

・自分が1クラス15人のクラスで市外で育ちました。1クラス15人は必要と考えます。　・私の育った市は、通学の便などで学区外でも選ぶことがで
きます。茂原市は市の都合で統廃合するのに選べないなんて、おかしいです。義実家と同居予定でしたが、新治になるのでやめました。先が見
えなすぎて。市外に出たいと思っています。崖を背負っているし、老朽化している本納小には通わせたくありません。

家を建てる際、小・中学校の通学距離（時間）を考慮し、検討したので、再編する際はとまどう事もある。あわせて学童についてもどのようになって
いくのか、不安がある。

統合される場合の使用校舎選択は、どんな基準で決められているのですか？また、本納（新治）地区については，人口増加の為の施策が検討さ
れているが、その他の地区についても同様の施策があるのでしょうか（豊田地区など）

共働きのため、学校近くに住んでいるのに統廃合で遠くなったら困る。子供が心配。

鶴枝小、保育所を無くさないでほしいです。「つるえっ子」という言葉をなくしたくないです。

保育所がこども園に変わることもあるので、小学校入学後の事も考え、検討する方もいると思うので、決定した事に関しては、少しでもはやく公表
してほしい。

統廃合により予算の重点化が行える可能性が高く、児童生徒の教育の充実が図れると思う。

廃校される学校等を子供の遊び場等、子供が使える施設等にしてほしい。

統廃合するにあたって、男女の比率を考えてクラス分けをしてほしい。

後退してしまった再編計画を残念に思っています。（子どもも期待していたので）小学校も中学校も早い統合を望みます。

子ども達のための意見ではなく、学校再編に単に文句を言いたいだけの人の言葉や議員の圧力、大人の都合だけで決めないであげてください。
同時に配布された資料ですが、表と裏の配置が悪く見づらい。実際に印刷した資料を確認の上、配布されているんですか？緑ケ丘小の「ケ」は
小さい「ｹ」ではなく、大きい「ケ」のはずではないですか？



・二宮保育所

・五郷保育所

・中の島保育所

今のご時世、学校から自宅が近くても途中何が起きるか分かりません。近くの予定である学校から距離が遠くなることで、心配も増すとも思いま
す。その分、先生方の負担も増えてしまうのでは無いでしょうか。通えても30分くらい歩いて。

統合する場所は早めに知りたいです。

茂原市の中心ばかり人口、学校、その他施設が集中していて、茂原の端っこが充実した施設が無いので、そっちも増やせば人が増え、統合しな
くても良いと思う。

統廃合はやむ得ないと思うが、各学校で行っていた行事やイベントは統廃合するから廃止みたいのはさみしく思います。良い所はそのまま残して
ほしいです。

慣れ親しんだ学校を途中で環境を変えられてしまうのは辛いかもしれません。また、私自身1学年1クラスで6年過ごしましたが、とても濃く、たくさ
んの経験ができたと思っています。多い人数で埋もれるよりも一人ひとりに役割が与えられた素晴らしい環境でした。

再編に関しては学童保育施設の確保も一緒に検討していただきたいです。

統合にあたり、通学時間が長くなってしまう場合、朝の学校開始時間を遅らせるなどの配慮があると良いかと思います。

児童生徒数の人数を地域ごとに差があまりなく再編してもらいたい。

一つの学校だけ学区を広げて生徒数を増やしているのはなぜですか。児童のことを考えた統廃合をお願いします。

長いスタンスで人数を見ないと、東部台、緑ヶ丘（小学校）20年前にもあった二宮小学校のこともあるので、留意してほしいと思います。

実際に通うこととなる子供たちのことを一番に考えて検討していただきたい。

廃校する場合は耐震基準や築年数の古い校舎を優先すべきだと思う。通学が遠い場合、無料でスクールバスを用意してほしい。

学校積極的に統廃合をすべきである。親としては子供がいい環境の中で勉強できること、またいい教育を受けられることを望んでいます。学校の
維持に資金を投入するより、新しい教育設備などに資金や力を入れた方がいいではないかと思いました。

子供の学校生活が有意義に送れる事が一番なので、よろしくお願いいたします。

学童保育を利用したいと思っています。高齢ドライバーの事故もあるので、小学校と同じ敷地内に学童保育があると安心です。　災害が多いの
で、地震は「安全な場所」はないかもしれませんが、水害については、中の島小学校は浸水もあったので、もしもの時、子どもを迎えに行くことが
できないので、不安があります。

学校名の決定方法が不明瞭　校歌や校旗などの学校シンボルのこと　　学級数の減少によって教員数も減り、地域教員の数が減ることで、教育
に広がりがなくなるのでは？

廃校になる校舎（または跡地）を活用してほしいです。廃校のままでは地域のイメージが悪く、廃れた雰囲気になってしまうからです。

子どもたちの安全が第一。通学路の安全と距離が苦になってはならない。学校統廃合にならぬよう、適正規模に満たないところは宅地を増やし、
子育て世代をあつめ、地域活性化を見直す。

統廃合は避けて頂きたい意見ですが、少人数な分でのびのびと教育できると思うし、足りない分は地域の人々のコミュニケーションなどで、勉強
の場を広げていけないものかと思います。

各小・中学校で個性や特性を出しても良いかと。プラス、マイナスはあるかもしれないが、通学手段が整っていれば、全地区で各学校にも行け
る。

小学校1～3、4年生までは小規模校（分校）で自宅から近くに通え、高学年からは統合された校舎に通えるなどの配慮が学校再編の際にあると
良い。

茂原市内の小学校は築年数が経過していて劣化が激しいので、統廃合で残す小学校は耐震などを含め、施設をしっかり整備してほしい。　　昨
年のような水害の可能性を視野に入れ、安全な場所にある学校を残してほしい。

子どものことを第一に考えてほしいです。

小学生の足で毎日通学するには、あまりにも遠くになりすぎます。安全面でも広い茂原地域を無理やり適正規模に満たないからと統合しないで
ほしい。子どもの安全を第一に考えてください。アフターコロナの学校のあり方は従来の規模では3密すぎます。ゆとりのある小規模の学校のつく
り方が求められています。また、当事者である保護者も地域の市民も認めていないのに、新治、本納、豊岡の小学校統合させるための校舎建設
の入札を勝手に始めないでください。そして水害の可能性のある本納中学校に3つの小学校を集約しようとすることは絶対にやめてください。地
図（ハザードマップ）を作りかえた所で、昨年の10．25の時も周囲は洪水状態でした。小さな子どもの命を守れるのは賢明な大人たちです。誰の
ための学校なのかをよく考え、市民の声をきちんときいて、今の計画はＳＴＯＰし再考してください。



・町保保育所

・朝日の森保育所

・東茂原保育園

・高師保育園

統合によって距離がある場合、通学途中の安全をしっかり守ってほしい。

部活など人数が少ないところでは選択肢が違いすぎるので、ある程度人数を調整してほしい。

少ない人数での環境で大きくなると子供時代から学ぶ社会性などが育たないと思います。早めに統合し、スクールバスなどを出してでも良いか
ら、子供が多い中、生活することの方が成長に大事だと思います。

学校のことを考えて家を建てたのに統廃合で無くなってしまうのは困る。家の近くの学校に通ってほしい。教員の確保で難しいのであれば、分校
みたいな形で継続してほしい。

とにかく通学に時間がかかること、距離が遠くなること、安全性が心配です。徒歩30分以上の家庭だけでいいので、通学バスの導入をお願いしま
す。

小規模校だと人間関係が固定化されることによるデメリットとしてよくあげられるのですが、いじめがあった時にクラス替えで対応できないなど、社
会性が育ちにくいので、安心して毎日過ごすことができるようにしてほしい。　小学校を選択できるようにしてほしい。

息子が年長で丁度来年4月より二宮小学校に入学する為、通学手段や時間・距離がどうなるのか心配。

統合はやむを得ないとは思うが、統合された場合も充分は学童保育もやっていただかないと、働いている場合大変である。

送迎の負担が親に全てくることが無いようにしてほしい。子どもたちの気持ちも一人ひとり聞いて、大人だけの判断で決定しないでいただきたい。

やむを得ず統合する場合は、距離も長くなるので、スクールバスを検討していただくなど、対応をしてほしい。

小規模校の学区を広げることにより、生徒数を分散して各学校の施設を最大有効活用するのはどうか。

今ある物を利用して、あまりお金をかけずに統合してほしい。

川の氾濫に関係がない所に学校の配置を。

統廃合することにより財政面で利点はある一方、密を避ける生活が今後長く続くようであれば、少人数はメリットと思う。

茂原市内の小学校はどこも汚れているので、せめて塗装するなど、きれいにしてほしい。また水害時の避難場所として不適なところが多いのも問
題と感じる。

少子高齢化、超高齢化社会社会の中で、これからの未来を背負う大切な子供達です。安全第一、過ごしやすい環境作り、徹底していただきたい
です。人口が減少する中、茂原市から離れていかないように。

今後、さらに小・中学校の統廃合をするなら、学区も細かく見直していただきたい。あまり遠くに通学となると（小学校）かなり不安です。

適正規模に満たない小中学校においては、早急に統廃合を行い、学校行事や部活動などに制約が生じないようにしてほしい。

微熱であっても楽観しない体勢、意識づくり。いずれくる終束の時でも危機管理を変わらず保ち、生徒、保護者に周知してほしい。

児童数が増加する事によって、子どもへの学力や生活、心への影響が心配です。（環境変化による心配）通学路も安全が確保できるか、距離や
通学時間も気になります。

統廃合によりスクールバスが必要な子どもが出るという話を聞いたが、その場合運賃やバスの維持費もちゃんと利用者から徴収してほしい。でな
いといろいろな面で不公平だと思う。

学校職員も再編し、1人の職員の業務負担が減り、働きやすくなると良いと思う。

小規模だから統廃合されても、先生方の子供への目の行き届く教育などがちゃんとしてもらえるのかが気になります。生徒数が少ない方が、先
生と子供の関係も良い意味で密になる気がします。

すみやかに統廃合を進めてください。

個々の意見を全て聞くことは不可能。特に地域住民（年配の地元民）の意見は、現在小規模学校に通っている子供にとって不利益ばかり。社会
性に欠ける子供たちにって、これからの世の中は厳しい。積極的な統合で、児童数を確保し、小学校のうちから集団で生き抜く術を身につけさせ
るべき。



・はぐくみ

・アップル幼稚園

安全に快適に子どもたちが過ごせる場所（保護者が納得できる）に建設してほしいです。

東部小の人数が多いので、学区の見直しをして人数が偏らないようにしてほしい。

東部小の子どもは、全員東中に進学できた方が絆が深まって良いと思う。

ＰＴＡ活動の負担が増えるのは厳しい。

通学が子どもの負担にならず、安全安心に通学できて学べればよい。

小学校はスクールバスの導入を検討してほしいです。

小規模校は一人ひとりに目が届きやすいとのことですが、現在の新型感染症の渦中では、あえて小規模化しています。統廃合と現存リソースの
有効活用の両面を検討してください。

統廃合による友達関係への影響なども心配されます。

子どもの足で通える距離に自宅が無い場合の交通手段の対策。（実際に他の市町村で行っている例。路線バス、専用バス、専用タクシー等）

統廃合を考えるにあたり、学区の編成を見直すことも検討されることを望みます。同じ小学校の中で別々の中学校に進学せずにすむようになっ
てほしいと子どもの希望です。

今まで通っていない道を使用するため、特に外灯については早急に整備する必要があると思います。

宅地開発をきちんと市が管理すべき。東部地区にしか新しい宅地を分譲させないので集中してしまうと思う。

統合後にそれぞれの地域の人が前向きに協力して学校活動に参加できるよう、丁寧に話を進めてほしい。

小学校はスクールバスの導入を検討してほしいです。

学童についても安心して預けられるよう環境の整備、質の良い人材の確保をお願いしたい。

集団生活を学ぶための環境であってほしいです。通学手段を積極的に検討してください。

学校再編に関わらず学校ごとの学習格差をなくしてほしい。感染対策は、現在、学校独自で取り組んでいるが市内統一にしてほしい。

小学校や中学校がなくなる地域の過疎化がどんどんすすんでしまうおそれがあるため、できる限り今ある学校は残した方が良いと感じる。子ども
がいない地域ができてしまう。茂原市の人口減少の危険性があがってしまうおそれがある。

同じアンケートを中学で2通、こちらで1通、計3通出してしまいますが、本当に必要でしょうか。統計の母数が多い程良いのかもしれませんが、逆
に偏ることも考えられます。何と言っても手間なんですが・・・。

学校再編を政争の具としないよう、留意してください。

通学が遠くなる場合は、バスがあると安心です。

生徒減少での統合はやむを得ないと思うが、その地域に住む人が増えるよう自然に配慮しつつ、地域活性、住宅地の増設などができると良いと
思う。現在は適正規模だが東部小学校が規模を超える勢いだし増えすぎた場合が心配です。

地域の意見よりも保護者の意見を大事にしてほしい。

保護者の意見を参考に進めてほしい。税金のムダが多すぎる。怒りしかない。

地震、水害に対応できる（危険なめにあわない）施設に通わせたい。

緑ケ丘小と二宮小の統合は不満がある。両校を大切にして統合を（新校名について）進めてほしかった。子どもたちが統廃合後に、安心して通え
る学校にするのには子どもの意見をもっと尊重してほしい。通うのは子どもたちであり、大人ではない。

昨年の広報に新治小と本納小の統合がありましたが、先月の広報や今回の資料に統合予定が掲載されていませんでした。子どもを進学させる
にあたり、学年で5人にも満たない程の人数だと不安がありましたが、2校の統合の情報に希望を持ちました。その矢先、統合がないのではない
かと人伝えで伺い、また不安です。中学校は本納中で同じになりますから、早いうちに統合をお願いします。その有無によっては居住地も検討し
なくてはなりません。



統合した最初の年は、特に、子どもの心のケア―等に十分目を配ってほしい。

統廃合により通学にかなり距離があるのであれば防犯強化のためスクールバス等の対策をした方が良いと思う。

学校再編することにより、登校時間が早くなったりすることは困る。安全に登校できるようにしてほしい。変質者も多いですし遠くなるならスクール
バスなども考えていただきたい。

統合後の子どもたちの関係、保護者、地域の関係づくりが心配です。子どもたちのことを中心に考えてほしい。



【幼稚園】

・豊岡幼稚園

・五郷幼稚園

・新茂原幼稚園

・エンゼル幼稚園

・ふたば幼稚園

卒園したら、新治小学校に進学する学区に住んでいます。二宮小と緑ケ丘小の統合が進んだのに、新治小はなぜ・・という気持ちです。今の6年
生が卒業したら、児童数も世帯数も更に少なくなります。子ども達の学習環境も、PTA活動も人数が少なすぎて本当に大変です。保護者達は声
を上げてきたつもりですが、届かなかった。学校選択制も不可という事なので、今はこの状況をあきらめて住み続けるか、引っ越すかの2択です。
離島の学校ではないのに、この状況ではあんまりだと思います。でも、結局は他人事なんだろうなと。教育委員会の方々は当事者ではないです
し、仕方ないですね。

茂原小や東部小は中学に上がる時に分割される。人数合わせを教育への影響より優先させているのだから人数の少ない所はどんどん人数合
わせをすれば良い。都市計画で居住を増やす範囲に入っていない地区の過疎化も進められてコンパクトシティ化もできる。地区のエゴやノスタル
ジーへの配慮は一切不要。

建物自体の強度は大丈夫なのか心配。古いし、クラック入っているので。

情報化社会において「集団の中でなければ切磋琢磨出来る機会少なくない易い」という考え方は、旧態依然の学校教育なのではないか。統廃合
によって教職員数が減少する場合、働き方改革も鈍化するのではないか。

私の姪の通っている小学校も統廃合をされます。その為、学童が遠くなるそうで、部活が終わってから学童まで歩いて行くそうです。夕方暗くなっ
てから女の子１人歩かせて遠くの学童に行かせるのが、とても不安だと言っていました。そういった面も考えてほしいです。

学区の調整（少ない人数もだが、多すぎても良くない。）　ｽｸｰﾙﾊﾞｽの投入（防犯にもなるし、人数調整も可能）

距離が遠くなる場合は、ｽｸｰﾙﾊﾞｽ等も考えて下さると子どもも負担が少なくなると思います。

統廃合を避け、教諭数の適正化、無駄を排除して継続してほしい。又、学校同士統合外・福祉統合も検討する等

学校までの距離が遠すぎたり、通学路に危険な場所が多いようなら、スクールバス等を検討して頂きたいです。

早野中学校の学区を考察してほしい。五郷小からのもち上がりだけではだけでは、１学年１クラスになってしまうのは時間の問題。統廃合も合わ
せて検討してほしい。

学校再編に関する保護者アンケート　Q５自由意見一覧（原則として原文のまま）

統合する際、同時に行っていただきたいです。本納小が先で、豊岡小・新治小が後にならないよう、3校同時に統合してください。

学年で同性の友達がいないことを子供は悲しんでいる。

統合するのであれば、建物やしせつはもちろん、教育環境をきちんと整えた上で、統合すべき。未決定な事や反対意見が多数ある段階で進める
べきではないと思う。

少子化の世の中なので、統廃合は仕方のないことではありますが、市がどのような考えなのか、予定なのか、そういうのを常に市民にオープンに
していけば、理解を得やすいのではないかなと思います。

各学年1学級しかないからと統合する学校がある一方で、全校児童が1クラス分にも満たない学校が統合せず、統合見送りとなっていることに違
和感をおぼえます。何か統合できない特別な力が働いているのですか？これだけ児童数の少ない学校は放置で、他の学校は統合しますでは、
何の為に統廃合しようとしているのか、どうして統廃合が必要なのか、説明があっても納得できない。

子どもの数が少なく、近隣にも同世代の子供（児童）がいないので、通学路の安全確保や、家から学校までの距離や通学時間は特に心配です。

統合する事で人数が多くなりすぎてしまう。

自分が通っていた町では、小学校が少ない為、遠い子供は定期券を購入しバスで駅まで行き、そこから歩いて通っていました。通学が遠い子供
に何か対策をお願いします。

通学路の安全面から学区外の入学をできるようにしてほしい。

早野中は五郷小からのみなので、冨士見中・南中の学区編成をすればいいと思います。早野中に来た方が近い子供たちもたくさんいると思いま
す！



・茂原聖マリア幼稚園

・もばら幼稚園

外壁など外観もきれいにしてほしいです。（統合された方の学校の方を）

統合すると学区が広がり、子どもの行動範囲が広がると思われます。それに伴い、いろいろな危険も増えるのでは？と心配です。通学時だけで
なく、放課後の見守り、パトロール、安全対策を最大限強化してほしいです。

学校の統廃合と関係の無いことだと思いますが、小学校、中学校の冷房の完備をお願いしたいです。

あまりにも遠くて通えない場所（小一の足で歩ききれない）場合はどうするのか？

統廃合はやむを得ないと思うが、通学路の安全確保や学校施設整備の充実を図ってほしい。

進んだ学習環境になりそうで、楽しみもあります。

学校の定員や学校再編を防ぐためなどで、地域再編等で強制的に遠い学校に行かされることが無いようにお願いします。統廃合が行われる際
は、スクールバスの運行を希望します。

統廃合の流れ自体はさけられないものと思うが、サテライト授業等、テクノロジーを使用した回避策についても、十分に検討していただきたい。

空調設備など児童の体調面を考えて積極的に改修をしてもらいたい。

小規模校が統廃合されるのはやむを得ないとは思いますが、新しく建てる本納小学校建設予定が保護者に何の説明もないまま進行されている
のを聞きました。小中統合や学校を建設していく上で、本当に子供達にとって何が良いのかを保護者の意見や子供達の言葉も聞いた上で、やっ
て頂けたら嬉しいです。未来ある子供達が明るい未来となりますように。

本納小学校の本納中学校への移転について、父兄への説明が充分になされていないと聞いています。過去には水害にあっている中学校へ移
転することについての不安もあります。新しく水害対策がなされるのであれば、その旨説明してほしいです。教育委員会の管轄でなければ、市の
方にこの声を届けて下さい。

統廃合される場合、それによって通学距離や通学時間が増える児童・生徒に対しては、安全面や防犯面からスクールバスを配備して通学できる
ように配慮してほしいです。特に小学生は防犯や交通事故を防ぐためにもスクールバスの導入をお願いします。

「学校がなくなる」ことは「地域の衰退」と大きく結びついていると思います。子どもたちの環境も大切ですが、学校がなくなる地域の未来も衰退し
かなくなるので、何が良いとは言いづらいです。茂原市の今後の発展のための構想と合わせて、保護者だけでなく市民に計画案が決まり次第、
放送してほしいです。

ＳＮＳ等、昔より陰湿なトラブルも多い中、教員、保護者また地域が一人ひとりに目を配れる環境の方が良い。統合が多く、不安に感じる。

統合する学校の外観をきれいにしてほしいです。（外壁の塗り直しをしてほしい）

スクールバスの導入などを積極的に検討してほしいです。

一番質の高い教育を受けさせてあげられる環境を考えていただきたいです。

学校の場所により大雨が心配です。台風、豪雨などの対応を安心できるマニュアルなど作ってほしいです。

十分な準備期間が用意されてほしい。

古い歴史を持つ学校はなるべく残して、進化させてほしい。

頂いたプリントだけでは学校再編に関しての課題を挙げているのみで、再編する場合のメリット・デメリット、しない場合のメリット・デメリットが分か
りません。少なくとも私は茂原市の再編を進めたいと考えているのだろうと感じました。茂原市として方向性がある程度定まっているのであれば、
それを示すべきと考えます。

統廃合されるということは通学圏外に学校がある子も出てくるということなので、通学の手段を充実されることは十分に考えてほしい。親の手をわ
ずらわせないためにも。働いている親が多いため。

子どもの人数に対して教員の数を目がいき届くよう十分に配慮して頂きたいです。統合された場合、スクールバスがあると安心です。

１クラスあたりの人数が少ない方が、子どもたち１人ひとりの学力が向上すると思う。きめ細かく見てもらうことを希望します。



【小学校】

・東郷小学校

・豊田小学校

ある程度の人数で学校生活を送った方が良いと思います。送り迎えなどをしなくても学校へ行けるように交通手段を確保してほしい。

送迎バスがあれば登下校の心配がなくなり、安心です。（通学手段、通学路の安全確保、距離や通学時間、気候、天候、防犯）

統合する場合、なるべく既存のもの（校舎も含め）を利用し、費用をおさえてほしい。

幼稚園閉園関係で茂原市さんに迷惑をかけた者です。統廃合は時代の流れの中で、やむを得ないものだと思っております。大変だとは思います
が、頑張ってください。

スクールバスを出してほしい。

学校再編に関する保護者アンケート　Q５自由意見一覧（原則として原文のまま）

10年、20年後を見据えて考えてほしい。住宅地の状況を見れば、増える小学校はわかると思う。管理する職員は建設的な意見を出し合い、部下
の意見も柔軟に聞き入れ、茂原をよくしてほしい。

小規模校であれば、児童一人ひとりに目が行き届き、手厚く指導ができる。　統合により、スクールバスなどの対応を職員がするとなると、打ち合
わせ会議、教材研究の時間が取れなくなる為、必要なスタッフを確保してほしい。

統廃合を行うにしても、時期や施設の整備等を充分考慮した上で実施してほしいと思います。

今は基本的には徒歩通学ですが、通学距離によっては送迎やスクールバスを用いる事によって不審者などからの不安は解消されてよいのかも
しれません。10㎏近くあるランドセルの負担が減ることも期待できます。でも体を丈夫にする為に歩かせたいのが本音です。

統廃合する場合、教職員数を確保し、市職員の拡充していただけるとありがたいです。

児童、生徒数が減るのは仕方のないことなので、それをどういう方向に持って行くのか、こども達のために真剣に考えてほしい。統廃合は仕方の
ないこと。反対の意見もあるでしょうが、茂原市さん頑張れ。

通学、下校時の安全確保　　通学手段の充実

小規模校のメリットもあると思う。先生やお友達と親密になれる。少人数を好む親や子もいる。

学区をとりはらって自由に学校を選択できたり、茂原市内を巡回バスで登校できたりするようになるといいなと思います。また、学校跡地はスポー
ツ施設や総合運動公園にしたりして子供達が部活動や勉強の補習、習い事に行かなくても1つの場所で完結できるようなものをつくっていただけ
たらと思います。たとえば、英語教室、絵画教室、サッカー教室など。

児童の数が減少を理由に、学校再編を問うことに問題を感じる。

無理のない通学距離にしてほしい。

統廃合される地域の方にはとても不安があると思う。少しずつ学校同士での交流や子どもたちへの説明もしてほしいと思う。親、保護者の話し合
いではなく、子供たちの意見も聴いたり、話し合いをする機会があった方がいい。不安を減らしてあげてほしい。

学校再編が必要なのは子どもたちのためだけですか？少人数でも工夫して豊かな教育を施している学校はたくさんあるのでは？

子供達のメンタル面の確保　　カウンセラーなど入れてくれるのか

統廃合によって通学時間、距離が長くなる児童・生徒には、安全面と防犯面からスクールバスで通学できるように配慮していただきたいです。予
算等でスクールバスの導入は難しいとは思いますが、保護者としてはバス代が高くてもスクールバスがあるなら利用したいと思います。子どもた
ちだけで長距離を長時間歩かせたくないです。

子供たちの意見もしっかりときいてほしい。

少子化に伴い、統廃合は仕方のない事だが、子どもの不利益にならない様、検討の途中過程も公表してほしい。

子どもの安全を第一に考えてほしいと思います。長い距離を歩かせるのは、防犯面でも心配です。スクールバス導入等、安全確保を確実に行っ
てから、統廃合を正式に決めてもらいたいです。

統廃合によって家から学校までの距離が長くなり、通学時間も長くなった場合、スクールバスなどを導入してほしい。通学路の安全確保をいくらし
たとしても、長くなったら、子どもの負担も大きくなると思う。

学校再編する時は、子どもたちが今までの学校で活動してきたことや習慣としてしてきたこと、培ってきた考え方などを新しい編成の元で潰すよう
な一方的な指導があってはならないと思う。



・二宮小学校

・茂原小学校

小学生は徒歩通学なので通学手段の多様化が必要に思います。中学生は自転車通学なので距離は大丈夫だと思いますが、通学路の安全確
保は必要だと思います。

コロナの問題がある以上、早急にやるべき事ではないと思う。統合は密を生む。

統廃合により、子供の通学が遠くなり、１人や２人で帰る子供が増えると、この世の中子供の安全が一番だと思うので、家の所までのスクールバ
スなどの確保ができてからにしてほしい。

各学校に公設の学童クラブを作ってほしいです。統廃合で互いの学校の学童が私設の場合、児童の受け入れの変動に対応できなくなるかもし
れないので。

統合も必要かと思うが、密をさける為にコロナの予防薬ができてからにすべきだと思う。

他校のお友達との関係がない場合、元々の学校のお友達と固まってしまったり派閥みたいな事が起こり、いじめや対立のような事が起きないの
か心配。実際統合した学校の話を聞くと、対立でのいじめ等あると聞いた。

西陵中の廃校が決まった時、新入生を入学させるべきではなかったと思います。税金の無駄だと思います。今後このような事がないよう願いま
す。本納小を立て直すことにも反対です。

市がきちんと分譲地をどこにするか、管理した方がいいと思う。今はゆたか地区に家が建っているが、いっぱいになったら豊田小も人数が減って
いくと思う。

どんな再編であろうと、通学路の安全が確保されていればその環境に慣れるよう、努めさせようと思います。

「子供を第一に」考えていただきたい。

児童数の一定の確保は必要と思います。多い子どもたちの中で学ぶことも多くあると思います。反対に少人数だからこそ、大切にできることなど
のおのおののメリット・デメリットがあると思うので、デメリットが少なければいいなと思います。

議員の意見より、通う子どもやその保護者の意見を優先してほしい。

統合された場合、学校までの距離が長くなった時の登校手段。二宮小の子供達のほとんどが遠くなり、バス登校なのか歩きなのか、一番の重要
な点だと思います。全校生徒が集合し、バスで登校すると良いのでは・・・。

受験を無くして、小・中・高と進学できないだろうか？

通学のきょりが遠くなる事が負担にならないか心配

学童についても、安心してあずけられるよう施設の整備、人員の確保（質も含め）をしてほしい。

同学年にもかかわらず、サポートが必要な生徒のクラスが分けられていること自体、なくすべき、再編するべきだと思う。子供間でも意識が分か
れてしまっている。

子供達が不安を感じることが少ない様に、統合に対し、生徒同士のつながりやふれあう機会を増やしてほしい。

子供の人数が増えて（統合した場合）先生の人数が不足していると、子供のケアができなくなると思います。しばらくは先生の人数を増やして対
応できるのかと心配はあります。

生徒数はある程度まとまっていた方が良い。が、統合する、しないに限らず『子供を第一に』考えて頂きたい。

統合してまとまるのか心配、先生の人数はどうなるのか？

説明会があり、意見を皆さん出しましたが、説明に来た方は、答えられず出した意見も反映されませんでした。結局、反対活動等が起きなかった
せいか、統合ありきの打診だったのではと思いました。新治小を先にすべきでは。

通学バス地域以外とされたところでも、今の学校より遠くなる地域の事をもう少し考えてほしい。今の学校でも決して近くはなく、バス停などを作っ
てピックアップしてもらうなど、配慮してほしい。

統廃合されると、学区が広くなり、通学距離が今までよりかなり遠くなります。小学生の足では通学が大変な距離であり、かつ安全面が心配で
す。再編による統合は仕方ないですが、ｽｸｰﾙﾊﾞｽの導入は必ずお願いしたいです。財政的に困難という理由なら、交通費を負担してでもかという
家庭は多いと思います。子供の安全のため、必ず導入して下さい。

適正な規模を維持するため、できるだけ速やかに統廃合を進めてほしいです。

いじめ等が起きないことを願います。

他県が行っている学校再編や小規模校の取組を、何度もあちこちと見学や検討会の様子等を話し合い、茂原独自のやり方があってもいいと思
う。(例）フリースクールはここで行っている。オンライン授業はここの地区校で行っている等。



・西小学校

統廃合はやむを得ない時代なので、良いかと思います。しかし、その時の通学路の安全確保、手段が一番です。今は、共働きが通常なので、保
護者に送り迎えをお願いしますというのは、現実的なのではありませんので・・。

子供の数が少なくなってきている中、今までと同じようにというのは無理があり、再編については賛成です。ただそれによって、子供に大きな負担
などがあってはいけないとも思います。

新しい環境になれば人間関係も新しく築かなければなりません。いじめが心配です。小さな事でも相談できる環境づくりを望みます。いじめは絶
対にダメです。

統合するのであれば、水害などのない安全な場所に。予算の不透明、市内のエアコン設置代も3億も高いとか。きちんと説明があるといい。

現状で再編はいたしかたないと思います。反対意見もあると思いますが、統廃合するにあたり、これからどのようにしたら子供たちにとって、より
よくなるかの方を議会等では話し合ってほしいものです。大人が、特に市議は子どもたちの手本になってほしいです。生き方が問われていると思
いました。

統廃合により、通学距離が伸びたり、通学時間が増えるのであれば、より通わせやすい学校を柔軟に選択できるようなシステムにしてほしいで
す。小規模校と大規模校それぞれのメリット、デメリットも含めて選択できる方がよいと思います。

廃校が目に見えている学校に税金を使ってほしくはないと考えています。生徒数の確保で、学校生活を十分におくれる（行事や部活動）と思いま
す。

子供のためを考えれば少人数のほうがよいという意見です。ピーク時の体制で困るのは大人なのではないかと思います。

もし、通学の距離が長くなる場合は、スクールバスなどの手段を検討していただきたいです。

児童数の適正な規模（サイズ）も大切ですが、一番重要なのはどういう教育をするか（色・形）だと思います。人数をまとめて解決、ではなく、子ど
もたちにとって良い教育方針、教育環境を他市も参考にしつつ、議論していくべきだと思います。

学校再編をするのであれば、房総地域には中高一貫教育校がないので、学力に力を入れた学校を1つ考えて頂ければありがたいです。

統廃合についてはよくわかりませんが、子供達の教育に最も良い方向になればいいなと思います。

今までは学校再編は必要と考えていました、今回の新型コロナの件、3密を考えると1クラス30名は正直多すぎます。今までは恵まれた環境と
思っていましたが、今は小規模校がうらやましいです。

統廃合される場合は、子供達や地域にとって最もふさわしく、また避難場所などの利用に安全であるか、そしてそれに係る費用は適正かなど、慎
重に議論するべきであると考えます。例として本納小の件など。

茂原小学校は小規模校ではないので、このままだと思いますが、校舎があまりにも古くて子供たちがかわいそうです。

適正な規模を維持できるように、できるだけ早く統廃合を進めてほしいです。

子供の減少にともない、これからの茂原市への収入確保も難しくなり、それでも負の遺産が増えることは目に見えているので、「今」できるかぎり
未来への負担を減らしてあげたい。

出生率の低下に歯止めがかかりません。少子高齢化の現状において学校の統廃合はやむを得ない対策と考えますが、出生率の改善が見込め
ないと単なる出口対策となってしまいます。

統廃合はやむを得ない場合もあると思うが、統廃合ありきで進めるのではなく、適切な審議をお願いする。

市内の人口推移はある程度予測がついているはず。速やかに統廃合まで待つ必要はないと思う。

西小学校は、鼓笛隊やその他にも大切なものがたくさんある。西小は残してほしい。

親世代の子供時代から今まで、児童数や学校規模の条件が整っていても「多様な考えに触れ」「切磋琢磨すること」が必ずしも資質や能力を伸
ばす環境に繋がらないと感じます。先生と子どもたちとの関わり方の質が大事かなと思うので、規模のおぎないきれない問題は、オンライン等で
カバーしていくこともそれとなく採用してほしいです。

既存の学校をいかしてほしい。

新しい人間関係を築いていかなければならないので、いじめが心配です。小さな事でも相談できる環境を整えてもらいたいです。

人口が増加している地域もあるはず。茂原市は努力が伝わらない。全国的な人口減少に伴う茂原市の人口減少というのは市の言い訳。

現状、通学に50分ほど歩いています。これ以上通学時間が長くなるのは歩けません。統廃合をするならスクールバス等も必ずあってほしい。

統合によって児童の数は増えると、目が届かなくなる等の心配がある。



・五郷小学校

早野中はそのままにしてほしい。

学区を見直して変編すればいい。早野中の方が近い冨士見中の子たちもいるはず。それか五郷小・早野中を同じ場所にする。

子どもの人数に対して先生が1人でみられるのは、限られていると思う。1クラス40人近いと目が行き届かないので心配です。

生徒数が少なく、6年間クラス替えがないのは教育上あまりいい事ではないと思います。通学路の心配もありますが、一クラス40人になり先生が1
人というのも、それも大変だとは思います。

スピーディに進めてほしい。西陵中が廃校になるまで、ずいぶんと時間がかかった印象がある。子どもたちの時間はあっという間に過ぎてしまう。
適正規模に沿ってほしい。

統廃合は必須になるなら早めに判断して、子どもたちの準備が早めにできるようにしてほしい。また、どの学校がどこの学校と統合する、校舎は
どちらにするなどの議論や結果も定期的に知らせてほしい。

良い学校生活を送れるような学校再編にしてほしい。

統合する場合は、通学距離が長くなり学校まで歩いていけない距離の場合はスクールバスなどの利用はできるのか。

減少することで児童生徒の競争力、競争心が失われることが危惧される。

小規模校の実例は全国にあるはずで、統合ありきで議論するのは、茂原の地域柄望ましくない。小規模校でも学校は学校。

生徒数が増えることで、１クラス人数が増えても、補助の先生の数は変わらないと思うので、個人の理解できなかった内容やサポートなどの質が
落ちる事が心配です。生徒一人ひとりに目がとどかなくなるのではないか。

五郷小は早野中へ行きますが、他の中学と違い、他の小学校から来ません。人数も少なく、部活動も少ない。どうにかしてほしいです。

児童数が少ないために学校によっては部活などできないこともあるため、全校がなるべく平均的になるようにしてほしい。

子どもの人数が増えて目が届かなくなることが心配です。

母校は心の大切なパーツだと思いますので、可能な限り残してあげたいと考えます。

場所的にはしかたないだろうが、南中はあまり山の上で周りを考えるともう少し明るい場所が良いかと？水害とか考えることもあるが。山の中で
少し心配です。

通学きょりが長くならないようにしてほしい。

少人数だからこそ、先生の子どもへの学ばせ方がしっかりしていて成績が伸びる、という点もあります。新治小の子どもの成績、良いですし、子ど
も達が仲良し。

統合して通学距離が長くなるならば、安全の為にもスクールバスを導入してほしい。

少ない人数の変わらない人間関係が9年間（小・中）続くことは、子どもの成長においては良い事と思えない為、早急に進めていただきたいです。

学校の統合などについて、親としてはなるべく避けたいところではあるが、少子化問題等もあり、やむ得ないが、・・・。学区の区分の仕方の再検
討など、住んでいる地域の中で生活成長していけることが理想の形であると思っています。

個人的には統廃合は積極的につつめてほしいと考えます。今後の方向性をはやめに示していただきたいです。

統廃合の条件として、スクールバス等交通手段は必ず用意していただきたく思います。

なるべく統廃合はしないでほしい。

五郷小の子どもだけが、ほぼエスカレーター式に早野中に上がるのは、中学時代の選択肢が狭くなると感じる。早野中の学区を考察するか、統
廃合に向けて話してほしい。すでに適正数ではなくなっている。

廃校はやむを得ないと思いますが、避難所になっている場合は配慮いただきたい。福祉センターは駐車場が少なく車での避難がむずかしいの
で、五郷小はなくならないでほしいです。

廃校にする学校全てを１つの学校にというのではなく、学区編成もしてほしい。西小→茂原小、萩原小、五郷小とは、本納地区をひとまとめでは
なく、豊田小や東郷小に近い子はそちらへとか・・・

文科省が学校の適正規模についての指針がある以上、地域住民の声がどの位とどくのか不安です。基準以下の学校は統廃合すべきは「しかた
なし以外はないのではないですか？それを踏まえて学校を存続させるために何をするのかは、市の行政と教育委員の仕事だと思います。現状だ
けで見て「人が減ったから統廃合、文科省が言っています」では、誰がやっても一緒では？リーダーシップを強く希望します。



・鶴枝小学校

小学校と中学校が近くにあるということを理由に、今の居住地を決めたので、早野中はなくさないでほしいです。

小規模のよさもありますが、やはり一定数の児童数がいないと行事や部活動等が制限されてしまうので、統廃合を積極的に検討していただきた
いです。

通学するのは子供であり、親の主観は最優先ではない。子どもたちの学校生活は一度しかないので、早期に議論していく必要あり。

生徒数が増えても、個人を尊重した教育をお願いします。

昨年の災害をみても、各学校を避難場所として確保しておくことも大切なのではないかと感じています。中央公民館が早々に水没するような状況
では、もう一度避難場所を見直す必要があるのではないでしょうか？何回水没させたらいいのでしょうか？

地域住民と対話をしっかり行い、合意ができればと思います。合意が得られない中での実施は極力控えてほしいと思います。

再編する際に大切なのは、子どものそばにいる大人の考え　しっかり人数のことだけでなく、災害に強いか、バス条件、環境等考えるべきだと思
います。

通学距離が長くならないかが不安です。人通りも少ない地域なので、安全確保が何より心配です。

茂原市は田舎で元々、通学距離がある子も居るので、通学の面で心配が多い。なるべくなら統廃合してほしくない。

コロナのような病気が流行った時など、合併しちゃうと対策しずらくなると思う。（生徒数が増えてしまうと）

中学生になった時、部活が学校単位で成り立たないのであれば、今すぐ統合すべき。子供がかわいそう。

統廃合する前に学区を見直した方がいいのではないでしょうか。例えば、早野中が少ないので、冨士見中の学区の西小学校の一部を早野中に
するとか・・・。

説明会をしてもらえないと、具体的な案が全くわからない。

歩いて行ける小学校、朝が早くなるリスクを考えると、統廃合はやめて頂きたいです。学年で10人以下になっていないので必要ない。

茂原は安全な歩道が少なく、通学路に関しては特に通学路かと疑問となる道ばかり。電灯も少ない。小規模校なりの学校のあり方があっても良
いと思う。田舎に行けば少人数でもちゃんと学校が成り立っている。

鶴枝は少人数です。でも通学手段やバスならその費用。どうするのでしょうか。今、コロナもあり少人数で良かったとも思っています。今回のケー
スで考えてみるとですが・・。

近くに小学校がないとその地域の人口もさらに減っていってしまうと思います。茂原は洪水も多いので、遠くの学校へ通うことになったら、とても心
配です。

1学年1クラスでも20人程いれば、先生の目も行き届いて良いと思う。しかし、20人を切ると、やはり少ないと思います。すでにＰＴＡも2回回ってき
たりもしてます。

すぐに統廃合ができないのであれば、統合予定の学校に選択（希望）して通うことができるようにしてほしい。

統合すると、小規模で丁寧にみていただけていた良さがなくなるのかと心配です。先生方の人数の確保や施設の充実をお願いしたいです。

歴史のある学校の名前を残してほしい。災害時に強い場所に統合してほしい。

通学は徒歩になるのか、バスや自転車なのか、バスならバスの費用等どうするのか、色々と問題がでてきます。1つずつクリアしてその上での統
廃合なのでは？！

学年1クラスで10人以上いれば、クラスは成り立つと思うので、統廃合に反対します。学校が遠くなれば、子にも親にも負担がかかります。

大人数だと教師の目の届かないところが増えたり、いじめなど起こりやすくなると思う。少人数である方が安心して預けることができる。

学校が統合することで、生徒数が増え、いじめをするような子がいたら嫌だなと思う。

校舎を建て直したり、耐震工事をしてすぐに統合になった場合の校舎は、しっかり活用しなければもったいない気がする。

統廃合の検討の前に学区の見直しを最優先にした方が良いと思う。（たとえば六田台は鶴枝学区が望ましい）学校にエアコン設置された分、統
廃合で廃校となれば税金の無駄遣いになる。

家から学校までの通学手段は、仕事の関係で送迎は難しい。現在、学童を利用しているが、どうなるのか心配。

生徒の多い小学校の保護者より本校のような小規模の生徒と保護者は、危機感は非常に高い。よって意見をより尊重してほしい。再編となった
場合、生徒の心のケアと、通学手段やそれに伴う費用も含めて優遇されるべき。



・萩原小学校

急にではなく、段階を踏んでやっていただけるとありがたいです。（やるとしたら）

水害が発生する中の島小学校は使用校舎として適していない。南中学校付近を活用して小中一貫教育が良い。

鶴枝小が2年後に、五郷小と中の島小に分散して統合の話が出てます。せっかく仲良くなったクラスメイトを分けてまでの統合はやめてほしいで
す。今の学校で、4年生になったら○○部に入りたい！6年の修学旅行を楽しみにしている。など、楽しく過ごしているので、統合反対です。子ども
の為にも。

なくすより残す努力をしてほしい。少子化を仕方ないと終わりにしないでほしい。

学校が変わることで、学童や特別支援学級、通学方法や時間が大きく変わり、家庭、子どもにも負担がかかるのではないかと思う。歴史がある
学校もあるので、学校をなくすのではなく、学区を変えて児童数確保すれば良い。

教職員の労働負担を考えれば、統廃合して効率的になればいいと思います。

適正であるべきだと考えます。統合を一日も早く進めていただきたい。

生徒たちが差別なく平等になるのか気になります。各学校の良い所を互いに取り入れられるのであればいいのですが、校歌含め、どちらが一方
が無視される形だけは避けて頂きたいと思います。

統廃合されることを早期に知らせてほしい（心の準備）。

早めに結論を出し、現在の建物の修繕等の必要性を考えてほしい。後にムダになる校舎、もっと早く進めば必要ない様な修繕等はしないでほし
い。

特別支援学級、学童に関しても、大きな環境変化となる。学校までの通学方法、時間なども変わると家庭への負担もあるのではないかと思う。

母校でもあるので残してほしい。

近くに小学校がなくなると、その地域に子育て中の人たちは好んで住もうとは思わないため、人口が少なくなりそうな気がします。また、茂原は洪
水が多いので、遠い小学校だととても心配です。□新治小学校が少ない人数でずっとやってきているのに比較的生徒数が多い学校をいきなりま
とめようとされるのは理解できない。 □市の中心から遠い学校ばかりを閉校すると、次世代の子育てがやりにくくなり、人は市の中心へ集まって
いき、人の流出に拍車をかける懸念がある。また、運営に限界な自治会がさらに増え、地方自治の点でも悪影響がでるのではないかと不安を感
じる。人口減で役員の負担贈懸念。

1クラスの人数制限を、ソーシャルディスタンスを保てる人数に減らした方が良い。通学の際に、事故に遭う危険があるような通学路がある地域で
は、オンライン化の授業も考えた方が良いと思う。

児童の安全　　子供は大勢の中に学びを覚えていくので、大勢の中にいさせたい。

統廃合が進むと、登下校にも時間がかかる。バスになると、職員の負担も増える。地域差も出るので、部活動の平等性を考えると、長生管内、部
活は全てなしにしてもよいと思う。

少子化はこれからも続く。学校再編基本方針の「適正規模の維持」は再編が必要と考える。小規模校の課題で引っかかるのは、ＰＴＡの負担くら
いで子ども達はゆとりある教育活動で伸び伸び育ってほしいと考える。親としては、家から学校が遠くなることだけは避けたい。

○茂原市が学校再編を進めたいということは別紙のたよりで伝わったが、どの学校をどのように再編したいと考えているのか、はっきりしてほし
い。オブラートに包まれても伝わらないと思う。○実際に統合された学校、統合予定の学校で、当事者からどのような意見が出ているかも、たより
に書いてほしい。○地域、保護者の意見・要望だけでなく、一番の当事者である子どもたちの意見も、たよりに書いてほしい。

学校、家庭、地域の連携は不可欠なので、地域をいかに巻きこむかが大切だと思います。

オンライン授業などで柔軟に対応するのもよいかと思います。

十分な説明　　スクールバスの確保

学校再編に伴う保護者の費用の負担が増えること

今、コロナがはやっているので、なるべく学校再編せずにしてほしいです。

資料の『7．総中学校再編図』ですが、適正規模を満たす、満たさないの区別についてですが、白黒と○、△がまぎらわしかったです。

進学先の中学校は選択制にして下さい。



・中の島小学校

・本納小学校

本納小学校の建設予定地が浸水エリア内にありますが、あえて冠水することが分かっている危険な場所に、なぜ移転するのでしょうか。先に川
の改修工事を完成させてからでは・・・。

1学級の児童数が多くならないようにしてほしい。1学級30人以下。

跡地を利用する場は地域の活性化につながるよう、検討していただきたいです。

建物は日々の利用が短くなることで、想定以上のスピードの老化が進む。知ってのとおり中の島地区は一定規模の住人が存在するか、旧（幼稚
園、保育所）当該小学校と災害時の支援拠点として機能し得ない。統廃合はやむないが、跡地利用も考慮願う。

中の島、大柴エリアは小学校はもとより住宅地においても水害に悩まされています。なので、遠方の避難所に行くまでの道路冠水で避難できま
せん。何卒、中の島小エリアの水没をなくす様、工事してもらい、中の島小に避難できる様にしてもらいたいです。

もし、子供が通学する学校が遠くになった場合、歩くのはとても大変になると思います。なので、スクールバスとかがあったほうが良いと思いま
す。

家から学校までの距離が3．5㎞以上は通学用バスが必要だと思います。

個人の意見一つ一つを聞いていては、まとまる話もまとまらず、進まない。トップがこうします、と決定していくことが必要だと思う。決まったことに
対して個人がどう対応していくか、決定後に考えることの方が多く、大切だと思う。適正規模以下の学校があるならば、速やかに統合すべきだと
思う。

私の住んでいた町は遠い子は定期券を購入し、駅までバスで来て、そこから学校まで歩いていました。遠い子にはそういう通学方法も考えてい
ただきたいと思います。

あまりに少ないときは、統合は必要かと思いますが、約２０名いるのならば、１クラスでも統合せずにしたほうが良いと思います。

教室、指導者の確保は、確実に行ってほしい。

１クラスの人数を減らす（例）３５人→２０人 等（個別指導の時間を多くとりたい）

行事など各学校の特色ある伝統が上手に受け継がれればよいと思います。

統合することにより、生徒の人数が増えすぎてしまい、目が行き届かない・・とならないか心配です。

環境の変化による子どもたちへの心の影響

学校のよって入れる部活が違ってくるので、子どもが入りたい部活がどの学校にも平等にあるようにしてほしい。学校の決まりなども、統一したも
のがないと不平等だと感じます。

再編後の子ども達同士の壁がないよう配慮していただきたいです。

廃校の再利用期待します。町や地域の人一緒に自分の町　活発の町に住みたい。

統廃合するのであれば、建物や施設の整備はもちろん、教育環境を十分配慮していただき、全てが完全に整った後、進めていただきたい。統合
後の不安が多く、積極的に進めてほしいとは言えない。

登校班をなくして、各自で送迎にしてほしい。

本納小学校の名前を残した物での統廃合は、賛成です。

そこに通学するまでの通学手段をどういう風に考えているのか明確にしてください。廃校になっていくのは、この先目に見えているのであれば、対
策が必要。こどもが減るという思考ではなく、どうしたら増えるのかを考えてはどうでしょうか。

友達のいない学校の子ども達はかわいそうです。最後の１人の在校生になる家は悲劇です。「学校を残す」ことより、今生きている子どもに目を
向けてあげてください。

統廃合する場合、スクールバスの運行等の検討・実施をしてほしい。

本納中敷地内に小学校建設予定の建物が説明前に始まってるのはどうしてなのか。

本納小と新治小が統合となったり、別々にとなったり、２転３転しているのは困ります。柴名にできる団地で統合されないのであれば、また数年後
には統合しなくてはならない状況となるはずです。今後のことを考えれば、新治小と本納小の統合は市の財政の為にも、今回は統合した方が良
いと思っています。



・新治小学校

統合によって１教室あたりの人数が増えたがために、密集回避が必要になって２日に１日しか登校できなくなるようなことがあってはならない。文
科省が示しているアクティブラーニングが実現不能な状況が解決するまで、統合再編は本来の趣旨から大きくはずれたものになる。

児童、生徒数の減少により、統合はしかたのないことだと思います。ただ小規模だからこそ、一人一人の顔と名前が全校生徒（児童）一致したり、
自分のことを気にかけてくれる大人がいるという子どもたちの気持ちは大切にしてあげたいと考えます。いつまでに再編計画をたてることは重要
ですが、広く(子どもが学校へ通っていない家庭へも)知らせる必要があるとおもいます。

小中一貫校になりますが、年頃の中学生と一緒というのがとても心配です。万が一、ケンカになった場合、あやまって済む問題ではなくなります。
４５分授業と５０分授業でどう分かれるんでしょうか？あまりにも説明不足で不満に思います。

安心安全な学校であるために、いつもありがとうございます。

学校は避難場所となる場所であるため、公道や駐車場の整備を早急に実施していただきたいです。

先日変更された本納中学校周辺のハザードマップ（浸水区域の変更）の件や、避難場所として本納中が洪水×→○になったのはなぜか。洪水対
策が、何かなされたのか。

コロナの影響や反対する方々の意見などで、新校舎の建設に遅れが生じないのか心配しています。確実にＲ３年の９月に移転できるようにお願
いいたします。

再編はより進化した学習環境になりそうで楽しみです。スクールバス等があれば遠方の子供達も安心ですね。

学校再編で一番大事な声は在校生、その保護者、将来その学校へ入学するであろう小さな子です。もう４０年も５０年も前に卒業した地域のお年
寄の声を聞きすぎて、今現在通学している子供達の安全がおびやかされない事を願います。

本納小移転のようにダラダラせず、さっさと決めて下さい。

学校に通う子供たちの安全を第１に、そしてその後の事も十分に考えてほしい。

新設されるものは、現代で作られる物なので設備等素晴らしいものだと思います。ただ周りの環境にあてはめた時に、窓を開けたらどうだとか、
雨が降ったらとか、通学路はどうだとかをよく検討していただけたらと思います。

しっかりと意見交換をして下さい。数年前からお話を聞いていますが、まだ納得できない、反対という声を聞く時があります。もっと下の子達の親
とも意見交換が必要だと思います。

本納小は本納中敷地内に建てていただく事になってますが…本納小、新治小、豊岡小の児童が入るには、クラスの数が少ないように感じまし
た。小中一貫校の茂原発というのは、有り難い話だと思います。

○新校舎が本納中学校の敷地内に建設される事になっているが、線路に近い為、騒音や電磁波の影響が心配。対策を検討しているのか？検
査は？　○赤目川、乗川の水害対策について説明を実施してほしい。いつから始めるのか。　○新校舎の建設場所（武道館に隣に決めた経緯を
説明してほしい）　○災害時に避難する際に両脇に建物があり、安全に非難できるか心配。　○遊具の設置場所。何を設置するのか？場所。
○子供の送迎時の駐車場所は？　○移転後に子供達が増えた場合の対策は？（豊岡小学校が統合される時や、小中一貴校の魅力や教育方
針に共感して生徒数が増えるような事があった場合）　○移転ではなく、壁を崩して欲しいとの意見も出ているが、崖を崩す場合にかかる期間と
金額を知りたい。（移転と崖を崩す案での期間、金額の比較がわかるもの）＋校舎の改修を含んで

浸水区域への移設だと聞きます。昨年の水害状況を市は把握しているのでしょうか？あえてハザードマップから外され、中学校の看板も新しくさ
れているその意図は何なのでしようか？「子ども達の安全を第１に」の背景に何か違う目的があるように感じてなりません。十分な説明と十分な
検討をもっと重ねて行くべきだと思います。一貫校に反対ではなく、今のこの問題の取り扱いに疑問しかありません。

本納小の崖が崩せる了解を得ていると聞いている。一貫校の建設にお金を使うなら、崖を崩した方が、いろいろな問題が解決すると思う。そのお
金で本納の水問題を解決、整備すべきと考える。一貫校は自分たちの利益しか考えていない。保護者（本納、新治）を集めて話をすべきだと思
う。

かなり人数が少ないので、多様な人間関係が築きにくく、簡単に０人vs１人の構図ができてしまう。一部が全部になってしまうスピードが速い。間
違った行いでも、クラス全体に広がってしまう事もある。先生の目は行きとどくかもしれないが、ちょっとしたトラブルは先生のいない所でおこって
いる。その時、児童数が少なすぎて皆が当事者になり、第３者として注意したり、仲裁する立場の子がいなく、子ども自身が動かないと発覚が遅
れる。

児童生徒数が少ないからといって、統廃合をすることにこだわらず、交流行事や授業などをうまく取り入れながら、小規模での教育というものを考
えてほしい。

統合には反対ではない。今回の統合、移設までのやり方に疑問がある。なぜ今？なぜその場所？信用できないままです。

市では、子育て世代の転入者を呼び込む施策を講じているが、小中学校の再編により、地区人口の片寄りが生じると思われます。

少人数すぎる為、児童もＰＴＡもいろいろな活動を行う上での制約ができてしまったり、逆に負担が大きくなったりする。ＰＴＡ執行部も、この後なっ
てくれる人はいるのだろうか…と心配はつきない。先生方も一生懸命やって下さっていますが限界があると思います。



・東部小学校

各地域によって人数の格差はあるが、数年以内の統廃合なのか、すぐにでも統廃合が必要なのかスピード感は地域によって異なる。より現実
的、将来の展望との再編を行ってほしい。

新治小は児童数が年々減少しています。なるべく早い時期での統合を望んでいましたが、速やかな統合が行われなかったのが残念です。我家
の子供達は卒業してしまいますが。

新治小は茂原市で一番全校児童が少なく、学校行事も来年度からの人数では行えないのではないか。児童のためにも早急に統合してもらいた
いです。（１人１人の負担が大きい。）

再編が後退してしまい子ども共々残念に思っています。早期の統合を望みます。よろしくお願いします。

本納小学校が移転するのであれば、新治小も一緒のタイミングで統合した方がいいと思う。男女１人ずつのクラスが４クラスもあり、中学校からで
は１人で大勢の中に入るのはかわいそう。

子供の安全が第一だが、廃校となる施設に整備費を使いすぎ。廃校となる学校の跡地利用も考えて投資すべき。（子供のためと税金のムダ使い
が目立つ）

昨年の台風であれだけ浸水したにも関わらず、今回浸水区域から外れたのが信じられません。危険と思われる学校へ、我が子を通わせられま
せん。新治小の高台が良いです。

"適正規模に満たない学校は速やかに統合を゛とあるにも関わらず、新治小の統合を先延ばしにした点は疑問が残る。本納小・中を"９年間の一
貫教育゛とアピールされればされる程、新治小は取り残される印象を持つ。

この児童数になっても、統合の目処が立たないとは思っていませんでした。子ども達の学習活動やＰＴＡ活動、人数が少なすぎて本当に大変で
す。保護者達は声を上げてきたつもりですが…政治の力に負けた印象です。教育委員会のみなさんは、ご自分のお子さんが６年間、全校児童４
０人未満、３、４人のクラスに通うとしたらどうされますか？

統廃合による教員の削減はあってはならない。出来ない子どもへのきめ細かい対応を望みます。また全く知らない先生がないようにしていただき
たい。

統合された場合、自転車や徒歩で登校できない場合はどうするのか。

統廃合が児童や先生に不利益になることはあってはならない。もし先生の人数が一定の割合以上いるならば、きめ細かい対応を望みます。

小学校は児童数が減少してもできるだけ残してあげたい。

学校再編について、本納地区の小学校は当初の計画どおり３校統合校を設置して下さい。本納と新治の統合から、本納小の本納中学校敷地内
への移転といった２転３転する場当たり的な施策はいい加減にしてほしい。（３）心配な点（４）配慮してほしいことは「３つ以内」ではなく、すべてで
す。

コロナが終息もしていないのに、こんなアンケート取ってもきちんとした判断ができない状況でのアンケートは無意味！急ぐことはない！

早期の統廃合

学校に通わせている保護者は統合に対して、やむを得ない方が多数いたが、地域住民の中に反対する意見があるので統合がむずかしくなって
いると思う。そこに統合が進まない問題があると思う。いかに地域住民を納得させる事ができるか、今後の教育委員会に期待します。

現児童数からすれば早急な統廃合を望んだが、かなわなかった。審議される時期が遅かったようにも感じる。希望すれば私立校へ通わせる方法
もあるはずであり、全員が一律の考えでもないはず、行政主導で進めて良いのではないか。

新治小の規模では、統廃合を検討されても仕方ないのかもしれませんが、だからといって本納中の片隅にとりあえず、というのはやめてほしい。
子供たちにとっての設備をきちんとしてほしい。

市が家庭を増やす取り組みを行う。子連れで住む際のメリットを提示する。

統廃合はやむを得ないと思うが、一番に子どもたちのことを考えてほしい。

通学が遠くなる場合、スクールバスなども考えてほしい。子どもの安全を最優先でお願いします。

本納小の移転のように、浸水しやすい場所への移転はやめた方が良いと思います。中の島小も水害にあったので。

東中に東郷小・東部小、南中に中の島小・鶴枝小・五郷小にして欲しいです。早急に学区を変更してほしいと思います。

スクールバス、オンライン授業の導入、部活動の外注及び中学校間での部活動統合。

そもそも小規模校に課題があるとは思わない。

安易に再編に踏み切るよりも、人が増えるよう努力すべき。建物がもったいないし愛着もあるので。



・緑ケ丘小学校

出来るだけ廃校は避けてほしい。母校がなくなるのはとても寂しい。

本納小、冨士見中のように再編により校舎を新しく建てる費用と同じくらい、古い学校の改修費用も検討して、市内で差が出ない設備を確保して
ほしい。

小規模校には小規模校なりの良さがあると思うので、一概になくすべきとは思えません。統廃合するなら必要な施設（トイレ・手洗い場・更衣室
等）をしっかり吟味して計画してほしい。

住んでいる場所によっては通学に30分もかかる地域もあり、中学校は隣接する所の方が近い場合があるので見直してほしい。

統廃合をすると、今よりも遠くなる児童も増えると思うので、スクールバスを導入して、防犯面を強化すべきだと思う。

学校再編に限らず、学校間での学習格差をなくしてほしい。現在、感染症対策は学校ごとに独自の取組みとなっているが市内統一にしてほしい。

児童数が増えると1クラスの人数が多くなり、先生方の負担も増え、児童一人ひとりに目を配るのが難しくなります。私は再編に反対で、むしろ少
人数の指導を希望します。

学校が遠くなると子どもが可哀そうだし親も大変だと思う。

少ない人数より多い方が運動面に対しても良いと思う。色々な人と接して先々プラスになる。

東部小学校は学年によっては4クラスの学年もあります。今後他校に振り分けられればもっと学びやすくなると思います。検討ください

子供たちの通学もう少し考えてほしい。角曲がるとき見えない。ミラーがあればいいと思います。また看板とかないと飛び出したりして危ない。防
犯ブザー鳴らしての下校はやめてほしい。

小規模になっていくにあたり、他の地域、県外の小学校と交流があったりしても良いと思う。

その学校に通う、子供や親の意見を聞いてほしい。

今の時期に議論すべきではない。何を考えているのか。先生方を何だと思っているのか。もっと先生方に余裕を。

小中学校の学区が決められているが、明らかに学区外の学校が近い場合、どちらかを選べるようにしてほしい。

統合後は、今まである学校名は使わないでほしい。

新しい校名を募集しておいて、既存の校名を使うことになったのにはがっかりした。子供もがっかりしていた。それはないと思った。

学校が統合されるのは、市の財政を含めてやむを得ないと思うが、通学の遠さはスクールバス等で解消すべきである。市内の老人、通勤で急い
でいる車を見るとハラハラします。道路の設備も東京などの郊外の市を見習ってほしい。

小規模になっても、保護者の負担が重くなければ継続すべき。合理化できればなお良い。統廃合によって歩いての登校が負担になる子どもの方
が優先されるべきだと思う。通学が長くなり部活動後の帰宅など不安要素が増す。

小規模校とまでは行かないが、少ない人数で各地に学校があればよい。特に中学校の通う距離は幅が広いのに道路や信号機の設備など考え
てほしい。

通学路の安全のため、距離や通学時間が長い児童にスクールバスを準備してください。

居住してる地域によっては、今の学区では遠すぎて隣接している中学校の方が近いところもあるので、学区の見直しをしてほしい。制服も何十年
も変わっていないので変えてほしい。

それぞれの学校の良い部分を残しながら再編してほしいです。

子供達の（生活、勉強等）環境を第一に考慮してほしい。学区が広域になれば小さい子達の負担が大きいので、バス通を念頭に入れてほしい。

小規模校の統廃合はやむを得ないとは思いますが、校名の投票はいいですが、学校名はどちらかの学校の名前ではなく、新たな校名にするべ
きでは。

学校名は多数決で決めない方が良い。例えば地域によって「名を残したい」と「全く新しい名で良い名前を！」等の考えの違いで集中したりバラつ
いたりするため。

既存の名前（学校名）を再編後の学校名にするのはわかりにくい。

今後は新校名は既存の校名は絶対に避け、新しい校名にすべき。（使用する校舎は安心安全な方を使用）既存の校名が選択肢に入っているの
はおかしい。今回の場合「二宮」も「緑ケ丘」も候補名にしてはいけなかったと思います。

来年度緑ケ丘小は廃校となるので、二宮小の子と一緒に新しい環境に慣れてほしいと思う。これからＰの役員など、学校関係の運営の流れがど
のように変化するのか心配している。一方のやり方をおしつけることなく、子どもたちのためになるような決定をしてほしい。



西陵中の閉校が決まった後に、緑ケ丘小と二宮小の統合が決まった。新二宮小は児童の数はそれなりにおり、そんなことだったなら西陵中を閉
校する必要などなかったのではないか？これらを総合的に考えず、緑ケ丘小と西陵中の1対1で検討してきたことに騙された気がする。

何のために合併するのか、最適な何か、それに向けて住民を説得するその努力がない。安易すぎる。将来的なビジョンを示してする。ただ減らす
だけなら誰でもできる。減らしながら魅力を作るプランがない。

子どもへの影響を考えてほしい。長南小では不登校やバス通学の影響なのか、肥満の児童が多いようです。子どもたちがよりよい教育を受ける
ための再編だと忘れないでほしいです。名称が二宮になることも反対です。どちらか一方の名前にすることはおかしいです。緑ケ丘小の方が人
数も多く、学校の場所も緑ヶ丘です。二宮小にしたいのなら、二宮小を使う方が混乱もしないです。せっかく子どもたちが両校の仲良くなる名前を
色々と考えたのに、子どもの意見を無視して名前を決めたことは納得できません。

在校生の意見を聞いたことがありますか？入学時に再編されるのは良いと思いますが、特に、高学年で学校の名前や効果が変わり、少人数の
グループやいじめなどが増加しますよ。

少子化が進んでいる今、小規模校になるのは仕方ないこと。一定の児童数を満たさないから廃校という考えは改めた方がいい。

子供達の安全確保のため、スクールバスを導入してほしい。

小規模校が多いと、エネルギーや教職員の無駄が多くなる。（エアコン、プールなど水道高熱）環境のためにもゆとりを持った教職員の確保、また
その人件費（税金）の面に於いても統廃合は必要。但し、登下校等の安全だけは入念に検討が必要。環境変化による子供への環境は悪い面も
あれば必ず良い面もある。・・と言うより、悪い面を良い方向に繋げていけるよう、大人が導いていくことが必要。地域高齢者の愛着等も聞くが、こ
の先長く活躍していく子供達の未来の為に少しでもエネルギーや税金のロスを減らしていくことを優先してほしい。統廃合により、子供達の心は
大きく揺さぶられることもあるでしょうが、心が動く経験は人を豊かに成長させます。

二宮小と緑ケ丘小が廃校して、新しい学校となるという流れになっていたが、校名を決めるのに住民からの投票で決めるのはおかしいと思った。
結局多数決で多いから二宮小となるのは、納得できない。廃校なら両方の名前はなくすべき。教育委員会・茂原市が考えて決めればよいので、
今後は茂原市が責任をもって校名を決めていただきたい。住民に責任を押しつけるのはやめてほしいし、多数決で決めるなら、今いる緑ケ丘
小、二宮小の児童と話し合わせながら決めた方が教育にも良いと感じる。

我が子が統合により、同級生が増えることを楽しみにしています。　保護者の土地柄による物事の価値観の差は少し心配です。ＰＴＡ活動など。

子供達の安全確保の為、スクールバスを導入してほしい。

学校再編は仕方ないと思うが、新しい校名をつけることによって発生する経費は（校庭・遊具など）、子ども達のために使う方が有意義だと思う。

緑ヶ丘在住なので、登下校に変化はないが、二宮地区から通う子どもたちの朝や放課後の時間に負担が少ない配慮が必要だと考えます。

学校後の学童保育の確保。特に低学年では必要と要望します。

冨士見中の制服を新しいデザインにしていただきたい。（統合されたのを機会に、特に女子の制服を。）

跡地利用による地域環境の悪化

ＰＴＡ活動の簡略化

緑ケ丘小としての最後の行事が完全な形で実施できず、終わりになってしまうと思うと、悲しいし、子どもたちがかわいそうです。感染症を予防す
る意味でも小規模校な方が良いのではと思います。統合をしばらくのばしてほしいです。

小学校内の学童希望です。

跡地を有効活用してほしい。　少人数でもこだわりある指導をしてほしい。大人数で切磋琢磨はそんなに望んでない。

ソーシャルディスタンスがさけばれている中、統廃合をすすめるのは矛盾していませんか？ある程度の教育活動が保障されていれば、小規模校
をのぞみます。緑ケ丘小は小規模で困っているのでしょうか？学校の実態に合わせて子どものための再編にしてほしい。

中学校に関しても学区外の通学を許可していただきたい。

二宮小学校との統合により、ＰＴＡや学校行事などのやり方がどうなってしまうのか、少し気がかりです。



【中学校】

・東中学校

・冨士見中学校

学校再編に関する保護者アンケート　Q５自由意見一覧（原則として原文のまま）

教員が足りないのであれば、統廃合はした方が良いと思うが、足りているのであれば現状でよいと思う。少人数には少人数なりの良さがあると思
う。

授業日数が足りない事で、卒業・入学の時期が変わるのは困っている。この後、またコロナの影響で学校に行けなくなる可能性が出るのではな
いか心配である。

スクールバスなどで自力で通学ができれば問題ないと思う。

小学生と中学生の体格差があり、何かあったら怖いです。

子供の事を第一に考えて再編して下さい。

あまりにも遠いと登下校が心配。人数が少ないのであれば、送迎バスとかがあると安心です。

部活動等の施設の充実をはかってほしいです。

統廃合はやむを得ないこととは思います。ですが、廃校となる学校の歴史もあるので、その後の利用等、地域への貸し出し等を検討して頂きた
い。

学校再編を行う場合、年度の変わり目にしてほしいです。

学校があまりに少なくなると生活地としての魅力も低下し、さらなる人口減少を招く為、下落と合わせて慎重に考えてもらいたい。

何かの理由で自転車や徒歩通学が出来ない上に、親の送迎も難しい時があって、路線バス等を利用して帰宅できる環境を整えてほしいです。

西陵中が廃校された後、緑ヶ丘小と二宮小の統合があった。統合するならば、廃校する必要があったのか？中学が近いから家を決めたりしたの
で・・・

通学路の安全　雨の日、大雨、大風の時の自転車通学は大変→スクールバスを出していただきたい。　　自転車通学で途中でこぼこの所があ
り、車道とも近くて危険と思う。　冬暗い。

保護者は適正規模に近づけることよりも、子供の通学負担（距離や安全面）が一番の心配事である。（少人数でも「切磋琢磨」できませんか？）
再編の決定事項を学校からの報告ではなく、ホームページ広報で知るのは、該当校の保護者にとってすっきりしない気持ちでした。

子供の意見、気持ちを一番大切に考えて頂きたいです。緑ヶ丘の子供達は中学校が無くなり、小学校も「緑ヶ丘」の名が無くなってしまいます。こ
こに住んでいる意味が無いと言っています。残念なことです。

統合は仕方の無いことだとは思うが、西陵中が廃校となり「緑ケ丘小学校」の名前がなくなるのは、緑ヶ丘に住んでいる者としては寂しい。スペー
スの確保（密を避けるための）の観点からして統合しなくてもいいのではないかと思う。

一部の議員が反対しているからといって、統廃合の基準（基本的な方向性）を無視して小規模校を維持していくことは、財源の無駄であり、公共
施設の私物化だと思う。適正な統廃合措置を求めます。関係者の方々、頑張って下さい。

廃校された西陵中がただ古くなるのは・・・

小規模による統廃合はやむなしと考えるものの、年齢が上がるにつれ、環境の変化は子供の負担（いじめ、馴染めない等）になりかねない。逆に
うまくいけケースも考えられるが、親の心配は尽きません。

子供達が少なくなる中で、子供達のことを考えると、ある程度の人数がいた方が社会コミュニティでの成長や、スポーツなどの活動の幅も広がる
と思う。

統廃合をきっかけでもよいので、ＩＣＴ化を進めるなど、教育環境を整備してほしい。適正規模で競い合いながら成長してほしい。今の環境を保守
しようとする一方の意見より、子供たちや親の意見を聞いて下さい。

統廃合はさけられない課題であることはわかりますが、「統廃合ありき」ではなく、様々な角度からの審議を期待します。

二宮小、緑ヶ丘小の統合により新治小の統合を先にすべきではないでしょうか。新治小の保護者は統合に賛成だったのに、なぜか統合なしに
なったと聞いています。議員の方の圧力と聞いています。

少子化が進んでいるので、小規模校が増えてくるが、それは仕方がないこと。統合は学校までの距離で考えた方が良いと思います。

特に廃校となる地域周辺の地域活動に大きな影響がある事を考慮して頂きたい。学校がＨｕｂとなり、地域が成り立っている地区も多く存在しま
す。跡地利用をきちんと決めた後に廃校は実施すべきである。

統廃合が決まった親から「人数が少なくて、きめ細やかな対応してもらえていたから、統合を反対する」と声を聞きますが、学校は塾ではなく、人
数が少なければ部活もチームが作れず、人間関係を学ぶ（新しい友達を作り、接する）事等が学校なのだと思います。反対の方の得と考えての
反対は本当は子供のためではないと思います。



・茂原中

・南中学校

他県が行っている学校再編や小規模校の取り組みを、何度もあっちこっちと見学や検討会の様子等を話し合い、茂原独自のやり方があっていい
と思う。(例）フリースクールはここで行っている。オンライン授業はここの地区校で行っている等。

生徒たちが差別なく平等に配慮されているのか。各学校の良い所を互いに取り入れられるのあればいいのですが、校歌を含め、どちらか一方が
消滅されるのは可哀想に思います。

塾に頼らないよう皆が学力向上ができる体制を作ってもらいたいです。

公民館のように市民に使わせてほしいです。（私事ですが）吹奏楽団に所属しているのですが、大型楽器を置ける公民館がなく、困っています。
音楽室などを使わせてほしいです。

教職員の負担を考えれば、統廃合した方が効率的だと思います。

児童の数に係わらず、授業の内容や学校・地域と児童の関係などを大切にしてもらいたいです。

学校再編してください。学校単位での学区を希望します。新しい住宅地などがあり、昔のままではよくわからない学区です。

少子化が進む中、統廃合はいたしかたないと思います。反対意見もあると思いますが、もう統廃合するかしないのかの審議ではなく、これから
は、統廃合する前提で子どもたちのために何ができるか、前向きな審議をしていってほしいと思いました。

学校の再編についてはやむを得ないところもあると思うが、現在市がおし進めている本納中敷地内への本納小移築のような、保護者の意向を無
視するような乱暴なやり方は断固として反対です。

学校運営の効率化が、教育の質を下げることになってはならない。１クラスの人数は少ない方が良い。

学区外から通う子どもがいると思うのですが、距離がのびるほど安全面（様々な）が心配になります。親が送り迎えが可能であれば良いですが、
難しい場合はスクールバスなどの対策をしてあげることが安心できるのではと思います。

廃校をすてきな道の駅にしてほしい。

平等な学習保障

問題が多い学校生活の中、やっと慣れた部分もあるのに環境を変えて何になるのですか？まず、1にたくさんやらなきゃいけない事があると思い
ます。

遠い場合、スクールバス等も検討してほしいです。バス集合場所も遠いと困ります。

スクールバスの運行を積極的に取り入れるべき。

家から学校までの距離にバスなど出ればいいと思う。親の送迎がむずかしい人もいる。

学区をなくし、自分で小学校を選べるようにしてほしい。都内などではすでにそうなっており、集団登校や下校もないところが多いです。

子どもの性格によっては、小規模校でのびのびと過ごしたい子もいます。統廃合はやむを得ないと思いますが、大人数だとなじめない子たちの為
に、保護者が通学手段を（送迎）確保した上での「小規模特例校」が1校あってほしいです。

学校再編により、通学時間が多くなることで、部活動や習い事の連携がうまくいかないという事にならないようにしてほしい。どの生徒も同等のレ
ベルの学習、部活動、生活負荷に持って行けるのが望ましいと思います。

部活動が学校単位で成り立たないのであれば、すぐに統廃合すべき。子供達がかわいそうです。

南中は中の島小、鶴枝小、五郷小　　東中は東郷小、東部小で編成するといいと思います。

小規模校の学校の意見を尊重し、統合されたとしても、それなりに不便をかけるのであれば、優遇されるべき。単なる児童数の推移でなく、都市
計画や、市としての10，20年先を含め、市の人口の増加計画を立てるべき。廃校は簡単でも、新設は難しい。

ある程度の集団での活動も大事だが、特別支援や不登校等、個別の指導が充実できるよう、先生の人数は現在以上に確保してほしい。

統廃合も重要ですが、今現在の学校内のトイレ、教室の壁がベニア板で補強されている場所をなおして下さい。南中のトイレ、古すぎて劣化場所
や衛生面が気になります。勉強しやすい環境を整えて下さい。

本納中の敷地内に本納小建設の件。詳しい説明ないまま保護者関係者の不安を聞きました。勝手に進んでいる様子なのか、誤解ない形で、耳
を傾けていただける場を設ける等、情報開示をより多く提供をのぞむ。

茂原市内だけでなく、全国的に統廃合しなければならない状況の地域も多いと思います。ある程度の規模を保つことは必要ですが、通学手段・
方法・安全性への考慮が一番大切だと思います。

中学に上がるにあたり境界線で決め事だということで、意見を尊重してくれないのはおかしいと思います。



・本納中学校

児童数が少なくなる統合や移転は必要なことであっても本納中内に本納小の移転は、土地がせまいのに無理があると思います。昔から水害が
ある場所なのに・・・別の場所を確保してほしいです。

本納小学校を中学校の敷地に移転するのは、昨年の水害のことを考えると、危険だと思います。

本納小の生徒だけが新校舎で小中一貫教育となると、他の２校に通う生徒との格差が生じるのでは・・。

小学校、中学校が同じ敷地内になった時には、小学生と中学生の関わりを細かく見ていただけたらと思います。

統合してほしいのに小規模な小学校へ行かせなくてはなりません。少子化は深刻な問題です。子育て世帯が暮らしやすい"まち"にするために
も、もっと子供たちが育ちやすい教育環境を考えてほしい。再編にあたり、小学校選択制を取り入れて頂きたい。

地域の意見等いろいろあるかと思いますが、まずは通っている子供達、その保護者ＰＴＡの意見を尊重していただきたい。自分が卒業した学校を
なくすなとの意見が多くあるかと思いますが、子供第一での審議をお願いしたい。力をもった市議の一声で変更があるとかはもってのほか。

洪水ハザードマップ　浸水区域から外れているが、１０月の大雨の時のような線路側の水害は大丈夫とはいえないのではないでしょうか？今以
上に道路が送迎の車で渋滞だと思うので、駐車場の確保が必要ではないか。

現在コロナで多くの人が死亡している中、わざわざ将来ある子供達を三密の中におく必要は無いと思う。治療薬が確定し、予防接種が全員受け
られるようになってから、改めて話を進めたらどうですか？

統合すること自体はＯＫなのですが、改めて新しく建設などは反対かな。今あるものを有効に利用し、交通に関しては建設費の分をバスに充てる
とかできないか、と思いました。

豊岡小の新しい体育館も使ってほしいです。

本納小学校の移転は９月でなければならないのでしょうか？受験に向かって集中させていく時期の環境の変化には不安があります。４月ではだ
めなのですか？

基本的には小中一貫は悪くないと思いますが、立地条件の悪い場所に、本納小学校を建てるメリットが分かりません。洪水が出ないようにしてく
れるのでしょうか？その整備は必須だと思います。

住宅街、商業エリアと農地エリアで住民数、児童数に差が大きい為、市で統一した基準の適合判断は無理があると思います。

過去にとらわれず、これからの子どもたちのことを考えてほしいです。

再編に関するアンケートをとりまとめる前に、既に本納中学校敷地内に新たに校舎を建設・移転する方向で進行していることに疑問があります。
あのような狭い所へ小学生を押し込めるのでしょうか？小学生も中学生もどちらも規制された学校生活になることは、目に見えています。

再編、反対。移転　反対

コロナが流行しているので、教室の人数を減らす為にとか、子供の安全を第一に考えてほしいです。

各学級１学級以上取れる場合は、統合は必要なしと考えます。地域によっては、通学の手段、安全性を確保出来るか不安がある。その面を考え
てあるのだろうか、と疑問がある。

進んだ未来型の教育環境になると期待しております。

新治小は人数も少ないので、本納小が移転するのであれば、一緒のタイミングで統合した方がいいと思う。

崖を崩せると聞いています。それなのになぜわざわざ狭い土地に小学校を再建するのでしょうか。この費用であれば、本納の水問題についても
対策が行えます。崖を崩すことで、全てがうまくいくと考えます。本納は土地が低いので、水害がおきます。まず、崖を崩し、土地の整備をすること
が良いのではないでしょうか。

本納小学校の移転等については、現状賛否両論あることを認識しています。小学校の統廃合が小中一貫のメリットは十分理解しておりますが、
一方で想定される課題については不明確で、議論が乏しいと感じます。子どもの保護者だけでなく、地域住民を含めての意見抽出、課題分析し、
"解決可能な課題"と"解決困難な課題"とを明確に分けた上で、課題解決策を示していただきたい。しかし、不毛な協議により、問題解決は困難
と思われ、最終的には住民投票のような決議方法を検討されたい。どのくらいの時期を賛否協議の終了、見立てて移転工事の着工を予定する
か、賛否両論ある中での着工は難しいと考える。

小学校が中学校へ移設するよりも小学校の崖をくずして良くなったなら、崖をくずす方がお金がかからず、保護者もいろいろ心配しなくてすむので
はないでしょうか？わざわざ、せまい土地に学校を建設するよりも良い。その費用で本納の問題を解決できると思う。新しい校舎の再建はただの
地位のためだけに思う。

学校まで近距離の子ども達と遠距離の子ども達との差を減らすために廃校跡地をバス（仮）ターミナルにするなどの計画・予算・具体的な実施に
向けての話し合いに早めに入り、そこに多くの時間をかけるべきかと思われます。また、そのための安全確保に地域活動がうまくリンクするとよ
いなと考えます。



・早野中学校

今再編されるわけではないので、再編される年代の子ども達がより良い学校生活、教育を受けられるようにしてもらいたい。

合併があったとき、生徒数が増えてしまうとコロナのような病気が流行した時、対策がしづらくなると思います。

心情的に地域の学校がなくなることに積極的に賛成する人は少数だと思います。しかしながら、文科省が適性学級数の指針を出している以上、
それを下回る学校の統廃合は「やむを得ない」以外ないと思います。学校をへらさない。つまり子供の数を増やすために、教育委員会様は市の
行政と連携しもっと行動をおこすべきです。子供の数から学校数を決めるのであれば、あまりにも無策だと思います。目に見える行動をして下さ
い。

早野中は人数が少ないので、地区変更などし人数を増やして欲しい。

東中が近いのに南中だったり、早野中が近いのに富士見中だったり、わざわざ遠い学区に通うのは安全性にかけていると思います。昨年の大雨
等の事を考えると近くて安全に通える事を考えてほしいです。（早急に）

学区を見直しても適正規模に満たないのであれば統廃合もやむを得ないと思う（中学校）　小学校に関しては、校数も多いので通学手段を考え
たうえで統廃合すべきだと思う。

学校行事や部活動の充実のためにも、一定の生徒数での学校生活が望ましいと思います。

統廃合した場合、学校迄の距離が遠くなり部活動もできなくなるので、統廃合しない方法を探るべきである。

早野中については、鶴枝の一部、西の一部など学区編成する事でどうにかならないものでしょうか？　…とは言え、１５年後には１００人を切ると
いうのを考えると、統合もやむを得ないのかもしれませんが。

中学校の再編について話をする前に、そこへ来る小学校の状況を確認する必要がありますね。

学校がなくなると地域とのつながりもなくなるので、なるべく学校数は減らさずに、通学する学校範囲の変更を行う様にした方がいいと思います。

五郷小、早野中は多くない人数で９年間変わらない人間関係で過ごします。成長するにつれて様々な人間関係を築くことは大切だと思います。早
急に統廃合を進めて頂きたいと思います。


